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平成２８年 定例会傍聴者数 

議  会 人数 

３月議会 46 名

６月議会 66 名

９月議会 40 名

１２月議会 74 名

      計   226 名

 

平成２８年 議会傍聴アンケート（回答数１８2 件） 

Ｑ１．あなたの性別、年代、お住まいの地域をお答えください。 

 

男性, 61.0%

女性, 39.0%

無回答, 0.0%

問１（性別）

20歳未満, 0.0%

20歳～30歳代, 1.1%

40歳～50歳代, 6.6%

60歳代以上, 87.4%

無回答, 4.9%

問１（年代）
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Ｑ２．議会の傍聴は何回目ですか。 

 

初めて, 22.0%

２～５回, 34.1%

６～10回, 19.8%

11回以上, 21.4%

無回答, 2.7%

問２（傍聴回数）

市内, 11.7%

大井町, 27.5%

長島町, 13.2%

東野, 3.3%
三郷町, 2.2%

武並町, 3.8%

笠置町, 2.2%

中野方町, 9.3%

飯地町, 6.0%

岩村町, 4.4%

山岡町, 3.8%

明智町, 7.1% 串原, 0.0%

上矢作町, 2.2% 市外, 3.3% 無回答, 0.0%

問１（お住まい）
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Ｑ３．傍聴に来られた理由は何ですか。 

 

 

Ｑ４．市議会の活動に関する情報で、あなたが知りたいと思うのはどのような情

報ですか。（複数回答可） 

市議会や市政に興味

がある, 30.8%

質疑内容に興味があ

る, 30.8%

議員の応援のため, 
8.2%

各種団体や知人に誘

われた, 13.7%

その他, 3.3%

無回答, 13.2%

問３（傍聴理由）

47.3%

14.3%

2.7%

42.3%
39.0%

2.7%

0.0%

5.0%

10.0%

15.0%

20.0%

25.0%

30.0%

35.0%

40.0%

45.0%

50.0%

問５（知りたい情報）
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Ｑ５．発言者の発言はよく分かりましたか。 

 

 

Ｑ６．市議会の情報について、どこから情報を得ていますか。 

 

よく理解できた, 
11.5%

理解できた, 38.5%

あまり理解できな

かった, 17.0%

理解できなかった, 
1.1%

無回答, 31.9%

問４（発言者の発言）

市議会ホームページ, 
5.5%

広報紙「えな議会だ

より」, 44.0%

議会報告会, 1.6%
ケープルテレビ, 

1.1%

新聞記事, 2.2%

議員だより, 11.0%

議員から直接, 12.1%

フェイスブック, 0.5%

その他, 1.7%

無回答, 20.3%

問６（情報源）
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Ｑ７．今回、傍聴されて気づいた点がございましたら､ご記入ください。 

 

・本日質疑なし。こんな議会は不要。仕事せずに報酬だけ上げるな。他に方法は

いくらでもある。 

・他の部所が流したように見える。 

・お互いペーパーの読みあい出来レース。 

・回答内容の理解度については、傍聴者達は予備知識が乏しい故に極めて低いと

考える。  

・Q＆A が文章化したものを配布できればより分かりやすくなると思うのだ

が・・・。 

・ひな壇２５名必要か？  

・答弁をはっきり、要点が理解できなかった。 

・少しずつ議員を削減し、昔よりも少なくなったと改めて感じる。もう少し迫力

ある議論を期待したい。市議会の関係が更によい緊張感がある議会にしてい

ただけるよう期待します。 

・国の政策がもちろん基盤となるのはわかるが、恵那市は独自の政策の声が少な

かったように思われる。 

・初めての傍聴だったが、分かりやすかった。 

・初めて傍聴しましたが、質問者の内容がしっかりしていました。 

・初めての傍聴であったが、いい勉強になりました。 

・質問に対し、回答者の回答が具体的にとぼしい。 

・クーラーの入れすぎ。（エアコンの音が高い） 

・初めて参加しましたが、大変勉強になりました。 

・音声が聞き取りにくい。マイク特有の響きがある。 

・傍聴席の態度が少し悪い点が気になりました。無駄話やめた方が良いです。 

・特に子どもの貧困対策の質問により、市の現状が少しわかった。議員さんは市

民の声、態度を反映した質問で行政の課題を示してほしい。 

・レクリエーション大会、マレットゴルフ恵那開催ということもあって、市長さ

ん予算には前向きに対応するとのこと。ありがとうございます。 

・市、議員が真剣に討論され、ご苦労様です。 

・傍聴人が少ない。 

・障害の夫を持っていますので、内部障害についてや子どもの教育支援など前に

進めていただきたい。 

・下段と上段では気温に差があります。今回は寒くて困りました。質問の表題 

が時間がなくて終了するのは残念です。 

・質問の際、 初はよく聞こえるが、後尾の方になると早口で口ごもると聞き取

りにくかったです。 

・会が始まる前に傍聴席からヤジがとんだ。聞く方も謙虚さが必要である。 
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・ちょっと聞き取れないときがあった。 

・３人の質問を聞いたが、そのうち２名の質問はもっと内容をまとめて質問され

ることを感じた。 

・元美濃酪のあと地から基準値以上のヒ素、フッ素が出たという状況は、とても

危険な土地と思います。特に 240 名の乳幼児が毎日住む土地のことを考える

と、心配でたまりません。 

・今後、請願者の意見を委員会で聞くようにして欲しいです。（当然のことと思

います。国民が主権者です。） 

・質問が長くて市側の考え、対策をしっかり聞けないことも・・・ 

市長の椅子を議長と同等のものに・・・この逆でも 

・以前、子連れの方の託児を望んだ方がいました。今回、都合で孫連れでした。

やっぱりあるともっと集中できます。 

・作文を読み上げるだけの官僚を見ていると、現場の市民の声を聞いていない

ことがよく分かる。生の声を現場に行って聞くことが市の役目。 

・４年間の総括としての議会なのに、質問者が少なすぎる。本当に住民に責任を

持って取り組まれてきたのか疑問。 

・答弁者が早口すぎる。少しゆっくり話して下さい。 

・本当に市民の声を受け止めている議会であるのか疑問に思いました。 

・国保料軽減について、積立予定の基金の運営より、市民の生活が大切。 

・危機管理チーム様、しっかり生活の危機にも力を発揮して下さい。 

・市民の生活困難に対して、市は市民の立場に立っていないと憤りを覚えた。

市民税は市民を苦しめる。リニア関連に投入しないで。 

・新しいこども園にお金をかけて、ヒ素を除去する。こどもの命の安全を保障

して欲しいと思います。 

・ヒ素の上の建設は絶対止めるべきだと思います。 

・質問者は資料を読んでいるだけ。 

・初めて来ました。市議会議委員の皆様も知らない人ばかりで、議員の人を知る

だけでも良かったです。又、傍聴したいです。 

・議員の方、市役所の方、相方真剣に取り組んで満足でした。 

・議員選挙にはもう少し興味を持つべきだと感じました。 

・声をあげられない弱者をいかに助けられるか。きめ細かい行政を願う。 

・発言中、私語が気になりました。発言後の「意味分からん」の声もいかがなも

のかと思いました。 

・長島こども園、中学校統合と大変興味をもっております。住民の意見が充分聞

かれておらず、継続審議になった事、とりあえず安堵しました。 
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・各発言が分かるように TV モニター等を大きくして、傍聴席からも充分見え

るようにしたらどうか。 

・まちづくりについては、地域平等に行うことが必要。 

・質問と答弁との内容のヅレを感じた。新市長の考えがよく分かった。 

・質問も答弁も内容がよかった。 

・質問する側も答える側も前もって理解して審議をおこなっていることが残念。

出生－シュッセイよりシュッショウであることを意識してもらいたい。 

・暖房は上の方が暑くなっていますので、天井に扇風機を付けられたらどうです

か。 

・対面質問も型式にとらわれず、傍聴の方へ向いて行うよう、見直しの時期に来

ています。（テレビカメラもあるゆえ） 

・部長等の名札がよく見えない（部署名） 

・質問された項目で返答がなかった部分が見られた。 

・恵那市の議会は一生懸命話し合いがされているように感じました。もう少し踏

み込んだ回答もあると良いと思います。 

・質問時間を１時間（60 分）に延ばすべきである。 

・新しい市長の決意、考え方等もっと聞きたかった。部長の答弁が多い。 

・新市長さんが対話し、市民の声をきちんと聞いて市政を行いたいという姿勢、

大変うれしく思いました。 

・議論が盛り上がることは？かみ合う質疑とは？ 

・本日の傍聴では、自分の言葉での質問、回答で大変意義のある議会と、文章を

読み上げるだけのやりとりと、２つの例をみました。一部の議員はもっと、市、

市民の立場での活動をお願いしたい。 

・答弁側の行政者はもっと分かり易く、早口に読み上げるだけで終わらないよう

に。 

・正家廃寺の整備ぜひやって下さい。長屋門（古屋家）現在地で修理し、活用す

るようにして岩村への移築絶対にしないで下さい。 
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Ｑ８．恵那市議会の運営などについて、ご意見・ご要望があれば何でもお書き

ください。 

 

・会社だったら倒産。 

・議員数１６人ぐらいが適当。定数改正が必要。 

・答弁資料を配付できないか？ 

・一問一答方式が定着したようだ。 

・議員の皆様、市職員の皆様、本当にご苦労様です。今後ともよろしくお願いし

ます。毎年１回で良いので各地域の事務所で、出張議会を行ったらどうでしょ

うか。もっと多くの人たち（傍聴）が集まって議会を知ることが出来る。皆さ

んの主張や市の考え方を更に広める事が出来るのではないかと思う。 

・子育て支援が急務であると考える。 

・マレットについて、みのじ祭りと兼ねていると思いますが、全国的に広報され

る良い機会ですから、力をお互いに市あげて力をいれていただきたい。予算の

方大変苦しいため、よろしくお願いします。 

・冷房機の音が少し大きい。 

・定時間内での質疑応答が好ましいと思います。オーバーがありました。 

・クーラーが冷たすぎる。 

・憲法にあるように、主権者は国民です。総務文教委員会で、安保法制廃止の請

願が出ていましたが、請願人の意見を述べさせない処置が多数決で決められ

ました。意見ぐらいは聞くべきではないかと思います。 

・市関係者の役職プレートの所にも名前を表記してください。 

・議員の中には質問者を除き、質問、回答、を聞くのみで退屈で居眠りが見られ

る。 

・別な土地（土地を変える）か、土壌の入れ替えを切に望みます。美濃酪の自主

調査の他、市の調査を行ってもらいたいです。 

・6/10 の総務文教委員会では、「戦争はイヤダ、平和が一番」の請願に対して、

請願者の発言を認めなかったことは、市民の声を聞かない市議会としては大

問題のことだと思いました。 

・選挙の時以外、市民・旧町長に顔を見せない議員さんがいることが気になりま

す。市民の細かい意見をどうやってくみ取っているのでしょうか。ヤジが飛ば

ない上品な議会でした。 

・任期中、一般質問しない議員が多い。 

・確実に私も下流老人まっしぐら。この地では、生きていけない条件は私にはな

いことが予想される。 

・答弁は要点を短く。 

・市職は国の方針よりも、市民の生活優先で上へ声を。 
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・市も議員も、多くの市民のための市民本位の市政で、市民を守る市政を良心的

にやらないと、市は大変な事態になる不安を常に感じる。 

・政務調査費については、領収書はもちろんであるが、公表を原則とすべき。 

・決まった質問、決まった答弁。その後、答弁に対する要望とか反論の場面がも

っとあってもよいのでは。 

・私は８年間にわたり傍聴してきましたが、ここ２年間（２６、２７年度）の答

弁者の不誠実な答弁が目立ってあった。（一人の部長だけですが）その決定的

な一般質問は今年３月答弁するべき者が、他の部長が答弁した。確実に質問者

の答弁拒否であったと思う。（退職した部長） 

・元美濃酪が３度にわたって土壌調査を行っていますが、中外テクノスの調査結

果が県へ届いていないことが、県の方との話の中でわかりました。第１回目の

数字の低い（東海環境）は出され、それよりも数字の高い中外テクノスがださ

れていないことは、とても問題なことだと思います。出されない理由と、今後、

出されるのか、又出すのならいつなのか教えて下さい。 

・議会は何のためにあるのか。疑問に思うことがある。市民のための議会であっ

てほしい。市から出されたものが、そのまま通る市なら議会はいらないので

は？ 

・あまり一般質問をしない議員に対する指導はしていますか。 

・型に収まりすぎてつまらない。 

・一問一答が忘れられたかな。答弁内容が長い。 

・市の計画について、実施した結果の成果の報告を求める議会となってほしい。 

・市長の「町づくりは人づくり」の言葉が心に残りました。 

・今後とも市議の皆様には市民の声をよく聞いて、市政に反映したり、行政のチ

ェックをしたりとお願い致します。 

・議会として、市政チェックがきちんと行われているか疑問。住民目線が軽視さ

れているのではないか。特に教育委員会のやり方に対しては手ぬるい。こうい

う意見はきちんと全議員に伝わっていますか？ 

・市議会の内容がよく分かるように報告して欲しい。 

・他地区から恵那市の存在がわかるような方策を期待したい。 

・出来レースで緊張感がなく、聞いていても面白くない。答弁も資料を読んでい

るだけでやりとりがない。 

・恵南地区の中学校の統合についてはいいことだと思います。早く実現するとい

いですね。 

・市長さんの答弁とても良かったです。 

・議員も減員された。せめて質問時間を増やして欲しい。時間を使うか使わない
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かは議員の実力です。当面１時間とする。 

・議員の提案について、真剣に取り上げ検討して下さい。 

・議会の様子を市民に出来るだけはやくわかるように伝えていただく手段を考

えてほしい。市議会たよりだけでなく。 

・古屋家の件、初めて知りました。もう少し市民に知らせて検討したらどうでし

ょう。市民参加の検討会が必要です。税金を使う以上、多くの市民に知らせる

事が肝要。 

 


